



— vol.6 —

日常のつながり=お宝

ご近所同士の声かけやお茶飲み、趣味のサークルの集まりなど、

普段あまり意識していないようなつながりや支え合いが、

「地域のお宝」と呼ばれ注目されています。

このお宝広報誌「まちびと」では、つながりをテーマに皆さんの日常を取材し、

その暮らしの一部をご紹介していきます。

地域連携マイプロジェクトを通して、幕別清陵高校2年生が全3回の『清陵にこワクサロン』を開催しました。

世代を超えて交流した高校生の感想と、地域のみなさんからのコメントを紹介します。



高校生の皆様、3回のサロンご苦労様でした。ミニバレー、初めてのトルティーヤ、懐かしいトルテランプゲームなど、どれも楽しく参加させていただきました。

高校生との会話は、進路のこと、趣味のことなど丁寧に話してくれる生徒さんに、とても好感が持てました。最初のサロンでは私達もどうしたらよいか分からず、大人同士で話していましたが、食事やゲームなどで重ねることに色々と話せることができ、元気になりました。優しい生徒のみなさんへ感謝です。ありがとうございました。

認知症対応型通所介護Story(ストーリー)と申します。にこワクサロンに全3回利用者の方々と参加しました。

利用者の方々からは、「バレーが楽しかった」「地域の人や高校生と一緒に運動できたことが良かった」「クレープを久々に作り、子どもが小さい頃を思い出した」「札内に住んでいても、近くの感想がありました。様々な年代の人と交流できるにこワクサロンは貴重な時間となりました。



坂口利久さん・坂口保枝さん(寿町)



ストーリー利用者の方々と職員の金子幸さん

高校生の皆さんがあな企画した3回のサロンに出席させて頂きました。3回にわたり内容も充実していく、一生懸命に取り組んで頂いたことに感謝しています。全体を通して高校生の皆さんも緊張していたかと思いますが、各テーブルでも、もう少し大きな声で積極的にリードされると会場が盛り上がり楽しくなるかと思いました。

地元の高校生がこうした特別の授業で町の人たちとふれあう機会を作つて頂いたことはとても大事なことであり、今後もぜひ続けていてほしいと思います。また、最近高校生が様々なイベントにも協力してくれていますし、日ごろ街中で声を掛けてくれる方もいて、町民と高校生のふれあいが増え思わず嬉しくなります。

地域のみなさんとの交流を楽しみにしています。
よろしくお願いします!!



後方左より 村上暉菜さん、川辺龍瑛さん
前方左より 小林真亞奈さん、高山昂大さん

1年生にバトンタッチ♪

地域連携マイプロジェクトは、福祉や地域活性、建築やアート、農業や工業など、様々な分野から生徒が希望するプログラムを選び、二年間活動する取り組みです。

10月より活動をスタートしている1年生の4人は、「将来の進路のために役立てたい」「高齢者やいろいろな世代の人たちと交流したい」など、それぞれの希望を胸に『高校生サロンを作ろう』の活動を選んでいます。

これから取り組みを前に、「地域の方と仲良くなりたい」「色々な人とコミュニケーションが取れるようになりたい」「サロンに来る人が増えるようことを計画してみたい」と期待を膨らませる4人は、「仲間ともたくさん協力して、最後には笑ってプロジェクトを終えられるように頑張りたい」と早くもチームワークバッチリ。1年生の新しいチャレンジがスタートしています。地域のみなさんの温かな応援をお願いします。



濱 葉音華さん
(2年生)



竹部 理世さん
(2年生)



内山 妃彩さん
(2年生)



久田 彬景さん
(2年生)



鈴木 涼花さん
(2年生)

高齢者との交流活動を通じて、自分自身の成長を感じました。初めは緊張したけれど、回数を重ねる中で積極的に話しかけることができるようになります。コミュニケーションの大切さを実感しました。高齢者の方達のお話を聞くことで、視野が広がったり、共感できる話題で盛りあがつたりして、とても楽しい活動だったと思います。

サロンを通して、自分から積極的に動けるようになったと感じました。高齢者の方と関わることで気を遣いすぎてしまったり、体の心配をしていたけれど、ゲームやお話をしてみて、とても元気で明るい方が多く参加してくれて、私も元気になれたり、素で話せるような場面もありました。



川崎 楓さん
(2年生)



杉山 太一さん
(2年生)



鼻和 実由さん
(2年生)



大河内 心優さん
(2年生)

私がこの活動を通じて成長できることは、他者との関わり方です。今までには口頭だけで伝える努力をしていましたが、身相手に伝わるよう工夫をしたり、相手の目をしっかりと見て話すことができるようになりました。

一年間の活動を通して、僕が感じたこと、成長した所はたくさんありました。そして、高齢者の方と交流する場は、とても貴重な機会になりました。高齢者の方のあたかもも感じることができます。僕はこの活動で変わったことがありました。高齢者の方のあたかもも感じることができます。僕はこの活動で変わったことがありました。

私はこの一年間の活動を経て、沢山の経験をし、学ぶことができました。高齢者の方と関わることで、自分が元気をもらいました。また、自分たちでサロンを計画し、それを実行していく中で、高齢者の方が楽しんでいる様子や、一緒に笑い合えたり、とても親交でき良かったです。

私は、プロジェクトを通して様々なことを一年の間で学びました。主に学んだことは、人とコミュニケーションを取ることの大が、倉重さんなどに優しく教えていただきおかげで緊張もあまりなくなり、サロン開催も円滑に進むようになりました。僕はこの活動を通して行動力をどのように得ることができました。ありがとうございました。

ハートから上は元気元気！
樂しみは今も変わらず

好きなど
一緒に分け合つて

「準備」
「」
「」
「」

4人の仲間が集まって民舞す！」

を踊る『芳洋会』では、仲間の一人である西出英子さんがかかるCDの音楽で練習が始まります。踊ることが大好きで、西出さんは会の仲間と35歳の誕生日を祝いました。



芳洋会の皆さん(後方左より加賀田ツヤ子さん、相馬スミ子さん 前方左より 西出英子さん、土井洋子さん)

卷之三

2

※ウェルビーイング…心身や社会的なつながりが満たされていく状態のこと

札内青葉町で暮らしてい
る中田敬子さん(76歳)は、毎
日どこかで誰かと交流してお
り、ご近所さんとの立ち話し
や、地域サロンの仲間たちと

毎回の練習には、仲間の相馬スミ子さんのお迎えで一緒に参加しています。「車で運んでくれるので、毎回参加できています。相馬さんは揃っているか、見てくれているんですよ」と会代表の土井洋子さん。

それでも西出さんのように、変わらずに好きなことを続けられ、仲間との時間を一緒に楽しめる理由は何でしょうか。

さんがかける曲に合わせて踊りを楽しむ4人からは、お互
いへの安心感や心地よさが漂います。コロナ禍でも途切れる
ことなく続いてきた活動は、30年以上の長い時間を一緒に
過ごしてきた強い絆で結ばれていました。

本人曰く、「足を使って踊
れなくなつたけれど、ハート
(胸)から上は元気そのもの。
笑顔でみんなと話して、毎回
本当に楽しい時間。この場が
あるから元氣でいられる」と
のこと。

「私が好きなこと」と西出さん。『好きなことを続けたい』気持ちが、『いつもの仲間の思い』に支えられ、踊れていた頃と変わらずに、今も楽しみを持ち続けることができているようです。



幸せにつながり

と一緒に畑作業をしています
が、そこだけで終わらずに、
サロンで盛り上がった話題を
話して、ご近所さんを自宅や
サロンへ誘つたり、収穫した野
菜のお裾分けをしています。
その他にも、知り合いのお店
で会った方や、昔の仕事仲
間たちと今でも一緒に遊んで
いるそうです。「外での交流
は勿論だけど、家の中でゆつ
くり話すのも好き。鍵が開
いている時は気軽に訪ねてほ
しい」と様々な方々と楽しく
交流をする中田さんは、つな
がり作りの名人だと思いま
した。



仲間たちとの関わり

中田さんは、地域サロンの仲間たちとの時間も大切にしており、毎月第2木曜日に『春日おひさまサロン』の皆さんとお喋りやゲームをして過ごし、毎週土曜日には『ふれあい農園サロン』の仲間たち



中間たごの関つり

へ書き残すようにしているそ
うで、中田さんは「今日はこの
人とこんな話で笑ったなあって
振り返ると温かい気持ちに
なる。毎日色んな人と交流で
きてめちゃ楽しい」と笑顔で
語ってくれました。

パワフルにこにこ元気の秘訣

A group of elderly people, mostly women, are standing together outdoors. There are about ten individuals in total. Some are wearing hats like sunhats and wide-brimmed hats. The men are dressed in casual shirts and trousers. They appear to be posing for a group photo, possibly during a community event or a tour.

健康寿命は 暮らしの中に

二口さんの普段の暮らしぶりを聞くと、自宅内の観葉植物のお世話や体操・ストレッチ、タブレットを使った脳トレ、ご近所さんや友人が遊びに来たり、電話したりしながら過ごしているとのこと。また、毎週木曜日に『忠類ディスコの会』、毎月第4月曜日には『忠類ふれあいサロン』へ参加して、皆から元気をもらうんを伺うと、「集まりに顔を出し、そこの仲間達と楽しく交流しています。活動中の様子を二口話す二口さんと対話し、皆

「きんからは一逆だよ。」「さんを見ていると元気が湧いてくるんだ」とワイワイ談笑され、90歳を過ぎても元気な二口さんの生活には、様々なるながりと支え合いがあることが分かりました。また、「二口さんを見て、元気を貰っている」という声があつたように、「二口さんは地域を元気にするパワースポットのような存在になつていると感じました。今回の取材を通じて、支え合いやつながりはその人を元気にし、元気な姿を見て励まされる。そんな素敵なつながりが長寿の秘訣になっていることを学びました。



お宝生活 4 居心地ほっこり みんなの我が家

（和つ家サロン（寿町））



▲和つ家サロンの皆さんとサロン代表の坂口利久さん(右)、坂口保枝さん(右から3番目)

寿町にある民家を利用し、月に一度開催される『和つ家サロン』は、町内に住む15人ほどが民家に集まり、淹れたてのコーヒーとお菓子でお話をしたり、歌やゲームで交流したりできる、誰でも気軽に立ち寄れる地域の居場所です。

思いを広げる

寿町に住む坂口利久さん
は、日頃から住民同士が交流
できる地域づくりを考えてい
ました。坂口さんの奥様で寿
町の民生委員である坂口保
枝さんも、身近な所に気軽に
集まるれる場所があつたらしい
と思っていました。そして、民
家の所有者であり、普段はお
もちやの病院としてボランテ
ィア活動をされている高橋意
さんも、せつかくの家を活用
する方法はないかと思考して
いたところでした。そこで同
じ地域に住むこの方々の『こ
んな場所を作つてみたい』とい
う思いを話し合い、『身近で
気軽に集える場所』について
アイデアを出し合つて、サロン
立ち上げに向けた準備を進
めることになりました。

思いをかたちに

令和5年の秋、試行的にサロンを開催してみると、笑顔が広がりました。声掛けをして集まつた寿町の皆さんからは、「声を出して笑うことができた」「楽しみがひとつ増えた」「近所の人の顔を見ると安心する」との声が聞かれ、坂口さんは「みんなが集まって楽しんでいることが嬉しい」と、家の所有者である高橋さんも「会場として活用できることは有意義だし、サロン以外でも気軽に立ち寄ってほしい」と、サロンづくりをきっかけに、それぞれの思いが地域の中へとつながりが生まれています。例えば、同じ町内でも知らない方々に参加するようになつたり、高校生が訪れた人同士が顔見知りになりました。

「また来月ね」に
込められる思い

「一ヶ月元気で過ごそう」「また会う次回を楽しみにしよう」と、サロンの終わりによく聞かれるこの言葉には、お互いが程よい距離で気にかけ合う、自然なつながりが感じられます。サロンを離れればそれぞれの生活に戻るけれど、同じ地域に住む人同士、心のどこかで思いを寄せていいのかもしれません。サロンをきっかけに生まれるゆるやかなつながりは、健やかな毎日の生活に結びついています。



手を繋いで広がる輪

札内の新北町で暮らしている大八木宣男さん(80歳)は、新北町西長寿会の会長を務めており、ご近所さんや長寿会の仲間たちとのつながりを大切にすることは勿論、一人でも多くの方々がつながり合えるような地域作りを目指し、日々奮闘しています。大八

木さんは定年退職する際、職場の方から「地域とのつながりをもちなさい」とアドバイスを受けたことがきっかけで、「孤立」や「地域とのつながり」を考えるようになつたそうです。「地域には独居の方が多い。以前から町内会や長寿会、班長の皆さんからの協力で、日々奮闘しています。大八



▲新北町西長寿会の皆さん(左から、辻副会長(会計)、大八木会長、佐藤副会長(総務))



前中に新北町西長寿会で、「お達者でサロン」を運営しています。ここでは地域の方々が地域の輪を広げたい」という考え方の下、新北町西にお住まいの方であれば誰でも参加可能としました。「とにかく外へ出る。誰かと顔を合わせるのが大切だと思う。長寿会に入らなくても良いからサロンへ気楽に参加してほしい。参加者と共に運営し、お互い「気楽」をモットーに負担を少なく、長く続けて行きたい」と

最近、会員の高齢化や参加者が集まっています。手塚さんは、元々パークゴルフの集まりに参加していましたが、「冬場に集まってやれることはないだろうか」と考え、元々道具を持っていたこともあり、室内で出来るディスコンを始めました。当初はパークゴルフの仲間だけでしたが、ゴルフの仲間だけでしたが、「ディスコンなら出来る」「友人を連れて来た」という方が増え、活動の輪が広がりました。参加者からは、「脳トレや顔を合わせる機会になつていい」「こうやって前に立つてくれる人がいるから安心して参加できる」などの声がありました。休憩中は皆で輪になつて、手塚さんに子さん(奥様)が淹れたコーヒーを楽しみながら、お喋りをしています。



▲右から手塚義春さん、くに子さん

会えない時期が勿体ない
毎週木曜日の午前中、忠類体育館で地域の方々が代しくディスコンをしています。この集まりは手塚さんが代表を務めている「忠類ディスコンの会」で、毎回30名程の参

した。

遊び名人

皆さんに手塚さんのことを伺うと、「なんでも楽しそうに活動する人」「率先して集まるきっかけを作ってくれて、変な医者より手塚さん!」という声が聞こえきました。くに子さんからも、「なんでもやりたがるから困る時も



忠類栄町で暮らしている手塚義春さん(77歳)は、忠類体育館の管理人を務めており、業務の中で関わる方や、共通の趣味仲間たちと交流しながら、忙しくも充実した日々を過ごしています。ほとんどの方が電話ではなく、直接受け約をしに来るそうで、その時に「最近どうさ」「この前新しい参加者が増えたよ」など、ちょっととした世間話をしています。また、毎月第3木曜日の午後には、忠類体育館で行われる「健康体操」の先生も務めており、そこで参加者と一緒に体操やゲームなどで交流しており、「毎日必ずどこかで誰かと交流できるのが凄く楽しい。この体育館をもっと使ってもらえたなら嬉しいな」と笑顔で語ってくれました。

加者が集まっています。手塚さんは、元々パークゴルフの集まりに参加していましたが、「冬場に集まってやれることはないだろうか」と考え、元々道具を持っていたこともあり、室内で出来るディスコンを始めました。当初はパークゴルフの仲間だけでしたが、「ディスコンなら出来る」「友人を連れて来た」という方が増え、活動の輪が広がりました。参加者からは、「脳トレや顔を合わせる機会になつていい」「こうやって前に立つてくれる人がいるから安心して参加できる」などの声がありました。休憩中は皆で輪になつて、手塚さんに子さん(奥様)が淹れたコーヒーを楽しみながら、お喋りをしています。

あるけど、本人がイキイキとしているからまあ良いかな」と笑いながら教えてくれました。手塚さんや皆さんのお話から、この忙しくも充実した毎日が手塚さんの元気の源になっているのだと感じました。『忠類ディスコンの会』は誰でも参加可能とのことで、もし興味があれば気軽に手塚さんへ声をかけてください。

語る大八木さん。過去に受けたアドバイスは、日々のご近所さんや仲間たちとの世間話や個別訪問の中での声掛け、きっかけ作りなど、様々な所でつながる工夫がたくさんありました。

最近、会員の高齢化や参加者が減少、扱い手不足など、様々な悩みを抱える団体が増えています。活動自体には興味はあるものの、「何かやらされると何が悪いの?」という不安を感じる方が多いそうですが、試行錯誤しながら地域の方々に色々な角度からアプローチを行う大八木さんの姿は、とても見習うべきものがあり、つながるためのヒントを学ぶことができました。

編集後記 Editor's Postscript

「つながり合う暮らし」をテーマにお届けしている今号の「まちびと」は、高校生と地域をつなぐ高校生サロンや地域住民で立ち上げたサロンといった多くの人達が係る取り組みから、一人暮らしでもたくさんの人達とつながって生き生きと地域で暮らす個人の取り組みまで幅広くご紹介しました。

ここでは、「まちびと」発行といった広報活動以外にも、幕別町社会福祉協議会（以下「社協」）が行っている「つながり合う暮らし」を広めていく様々な取り組みをご紹介します。

■ 地域サロン・集いの場づくり

地域サロンは、地域の皆さんのが自主的に行う世代を超えたつながりを育む場です。地域の人々が気軽に交流できることで、参加者同士が顔見知りになり、安心感や信頼関係が構築されることで、日常の中で助け合いや支え合いが生まれます。また、地域の若者や子どもたちも参加することで、多世代交流が促進され、地域社会全体のつながりが深まるこども期待されます。

社協では、地域サロンを作りたい方の支援として、①説明会の開催②お試しサロンの開催③助成金の交付④サロン交流会の実施⑤活動保険の加入などを行っています。また、参加したい方への支援として、身近なサロンのご紹介や初回の同行サロン訪問を行っています。

■ 集いの場の開催

地域サロン以外にも社協が主催する集いの場があります。おしゃべりだけではなく、屋外で作業を通じて交流を深めるふれあい農園やふまねっとサロン、地域食堂の町民カフェMOCOなどを行っています。ふれあい農園は、春から秋までの活動ですが、農作業をみんなで楽しみながら活動しています。農園の活動日は不定期となっていますので、興味のある方は社協までご確認をお願いします。ふまねっとサロンは、幕別地区で幕別北コミセンと保健福祉センターにて月に各1回行っており、ふまねっと運動で体を動かしながら、時には笑い合いながら、楽しく活動しています。町民カフェMOCOは、町内のボランティアさんが中心となって、5月から11月まで工夫を凝らしたお昼ごはんで地域の皆さんをお迎えしています。**ふまねっとサロンと町民カフェMOCOの開催日は社協だよりにてお知らせ**していますので、ご確認の上、ご都合に合わせてお気軽にお越しください。

■ つながるマップまくべつ

住民同士の交流の場は、地域サロン以外にも趣味のサークルや体操団体などがあります。そうした活動の場を地図上にまとめたのが「つながるマップまくべつ」です。幕別町内のレクダンスやミニバレー、カラオケなど様々な活動を掲載しています。興味のある方はぜひご参加いただき、つながるきっかけとしてお役に立てれば幸いです。マップは、幕別町役場、札内支所、保健福祉センターにて配布しています。

■ 地域の皆さんと共に

社協では、この他にも自分の身近な地域について考える**地域座談会の開催や町内会や地域住民の交流活動活性化**のための縁日グッズ・レクリエーション用品の貸し出し、地域の助け合い活動支援として機械除雪サポート事業などの取り組みも行っています。

今回ご紹介した社協が取り組む活動は、どれも地域の皆さんと社協が共に手を取り合って取り組むものばかりです。きっかけづくりや仲を深める活動など、人と交流することの楽しさや喜びを感じられるような取り組みを通じて、「つながり合う暮らし」を町内に広げていきたいと考えています。今後も社協の地域福祉活動により多くの皆様にご関心をお寄せいただき、また、ご参加を賜りますよう、よろしくお願い申し上げます。